
从 2002年大学毕业入职至今，陈琳
已在从医之路上走过了 20个年头，从崇
拜医生到成为医生，直至现在以敬畏之
心感受医者仁心，他见证并参与了晋江
市第二医院（安海医院）骨一科的每一步
成长，也见证了晋江 20年来经济社会的
发展变化。

提及从医原因，源于爷爷的一次就
医经历。彼时的陈琳才 16岁，爷爷由于
胃出血被紧急送往医院进行抢救，情况
紧急，稍有不慎就会危及生命。然而，就
在医生精湛的医术和悉心照料下，经过
10来天，爷爷便康复出院，这也是陈琳第
一次对医生产生了崇拜之情。

1997年，带着对医生的崇拜之情，陈
琳填报了福建医科大学的临床医学专
业。学医的道路是苦涩而漫长的，每一
步都需要脚踏实地、稳扎稳打。经过 5
年医学院的打磨，2002年毕业后，陈琳通
过统考进入了晋江市第二医院（安海医
院），自此开启了自己的从医生涯。

彼时刚入职的陈琳尚未分配到具体
的科室，需先跟着前辈值班、看门诊，哪
里需要就往哪搬，做着换药、打石膏、写
病历等一些基础工作。一次，他看到一
名肩关节脱臼的病人，进医院时需要扶
着墙壁才能行走，但找到骨科黄诸侯主
任后，三两下就将病人的手治好了，这让
陈琳感到十分惊奇的同时，也在他心里
埋下了从事骨科的种子。

“我还记得刚来医院时，条件并不
好，只有一栋破旧的门诊楼，而骨一科还
依附在外科，只有五六张床位，技术和设
备也不够完善。”陈琳回忆道，作为新人，

他一心想提升自己的技术，从不放过任
何一个可以学习的机会。每当听说有手
术时，陈琳总是冲在最前头。“那时候大
半夜正准备睡觉，突然听说有急诊、有手
术，就会马上跑到医院去看，通过看前辈
们的操作来提升自己。”慢慢地，他从中
掌握了常见骨科疾病的诊疗技术。

机会总是留给有准备的人。一天，
主任告诉陈琳，有一场胫骨骨折的手术
要交由他来主刀。收到这个通知时，陈
琳的心情非常激动，多年的苦读和长期
的旁观学习，终于迎来了属于自己的“第
一刀”。于是，他将平时早已阅读多遍的
书籍再次翻开，复习大量关于胫骨骨折
的资料，进一步巩固理论知识。但当真
正走上手术台、手握手术刀时，除了激
动，他也有些担忧和紧张。“第一次手术
心里还是有点害怕，不知道自己第一刀
能不能做好。”但当真正下刀后，陈琳的
内心慢慢平复。“当时的技术比较落后，
手术进行了两个多小时。”陈琳笑着回忆
道，如果放到现在，只需要做一个简单的
微创，大概一个小时就可以了。

第一台手术的顺利开展，让陈琳对
骨科的热爱也愈发浓厚。彼时，医院为
了提高从医人员的业务水平，不定期会

外派人员到北京积水潭医院、北大人民
医院、上海长征医院等医院进修，同时鼓
励专业人员积极外出参加各类业务能力
培训。2013年，陈琳就被公派到全国骨
科排名第一的北京积水潭医院，参加为
期 1 年的全国骨科医师专业培训进修
班，而这一年的进修也让他受益匪浅。

“见到了许多只能在电视或者杂志里才
能看到的‘大咖’，现场观摩他们做手术，
整个人的眼界都开阔了。”陈琳说。

随着医术的不断精进，陈琳对于医
生这份职业，也从起初的崇拜转为如今
的敬畏。“如履薄冰、如临深渊”这是陈琳
对从医生涯的形容。对于医生，手术无
论大小，每一台都要尽力做好。“每一刀
都要认真谨慎，像我们刚做医生的时候，
如果第一刀做不好，那对职业生涯来说，
是毁灭性的打击。”现如今，作为副主任
医师的陈琳，也会开始以老师的身份指
导帮助下级医生。“我经常和他们说，每
一台手术都是一场考试，是对平常学习
的一个检验，一定要绷紧弦，做好每一份
答卷。”

医者父母心，行医先做人。谈及从
医人员应具备的特质，陈琳认为，第一是
善良。医者需怀有悲悯之心，与病人共

情，想患者之所想，急患者之所急。第二
是担当。医者，健康所系、性命相托，作
为一名医生，要不断提升自己的医术，为
患者提供最适当的治疗方案，通过良好
的沟通技巧让患者选择最适合自己的治
疗方案。

幼时体质欠佳的蔡雄伟，是医院的
常客。不同于其他小孩对医生的惧怕，
蔡雄伟每每看到面前的“白大褂”治病救
人时，总是心生羡慕，觉得医生是一个非
常光荣的职业，这也在他心中埋下了一
颗学医的小小种子。

1994年，高中毕业的蔡雄伟在填报
志愿时，几乎每一栏都填了与医学相关
的专业。最终，他如愿进入福建中医药
大学临床医学专业。回忆起学医的记
忆，蔡雄伟坦言，“那个时候真的太苦了，
感觉比高考还要累。”课程多知识点细，
还有繁重的背诵任务，高强度的专业学
习一度使他难以适应。而凭借着心中那
颗炙热的火种，蔡雄伟也在繁重的课业
中逐步适应。“以前每次要上解剖课的时
候总是特别害怕，害怕看到尸体，不敢直
视人体骨骼，但后来慢慢地也习惯了，有
时候复习，甚至还躺在床上拿着骨头模
具研究。”

2002年作为安海人的蔡雄伟，通过
考试进入了晋江市第二医院（安海医
院）。“当时医院和现在简直是天差地
别。”回忆起入职时的情景，他说道，“除
了一栋老旧的门诊楼，剩下的就是一些

低矮的石头房，一栋楼只有一间公共厕
所、一个大吊扇，到了夏天简直热得受
不了。”而现在，病房里宽敞明亮，还配
备了空调，医疗环境大大改善了。

2008年，综合内科正式独立建科。
二级分科为科室的发展创造了有利条
件。“我刚来的时候医院只有一台CT扫
描仪，那时候要靠一台机器来诊断胰腺
炎是很困难的。这也就导致了诊断不够
明确，治疗方面就存在缺陷。”受制于条
件短缺，当时大量的病人选择转外就
医。医院通过引入 1.5T 18通道核磁共
振、彩超、血液分析仪、胃镜、肠镜等医疗
设备，鼓励科室人员走出去学习和对接
高端医疗资源，开展学科帮扶、成立名医
工作室等举措，使得科室的专业技术水
平得到了明显的提高。“比如关于胃肠早
癌的治疗，以前病人每每出现症状大多
已经处于晚期，现在因为有了胃肠镜的
检查，我们可以在早期发现，通过胃镜深
入，剥离组织就能够治疗，免去了病人需
要开刀的痛苦。”

近年来，晋江市第二医院（安海医
院）越来越重视服务质量，坚持“以人为
本”的服务理念，不断增加便民措施，例
如网上预约、夜间门诊、电话回访等。通
过电话回访及时收集病人出院后身体恢
复情况、对医院服务方面的建议，及时改
进，维护了医患关系。“三分治疗，七分关
心”，从医 20年，蔡雄伟对于治疗也有了

自己的见解。“其实很多病人跟我们就像
老朋友一样，比如因为长期饮酒过量导
致肝硬化的病人，我们就需要耐心地去
和他交流，可能他是因为情感、家庭方面
原因借酒浇愁，我们就会多劝劝他，多和
他聊天，医生不仅要治病更要治心。”

许多医生都会遇到无法平衡家庭和
工作的问题，蔡雄伟也是如此。“有一天
早上我调休在家，女儿看到八九点了我
还在家里就觉得特别奇怪。”在孩子的印
象中，似乎父亲每天都要去医院。

由于职业的特殊性，医生难以拥有
规律的生活作息，可能好不容易轮到
自己休息，一个紧急电话，又要飞快赶
往医院。“有一年春节，突然有一位患
者病情加重出现了大出血，当时本来
是放假，但是听到这个消息就立刻赶
往医院了。”多年的工作作息，使蔡雄
伟早起不需要闹钟。“有一次我去福州
开会，当时是可以睡到 8点左右，但是
我 6点就自然醒了，没办法，习惯了，生
物钟就是这样。”

“以我们的良心、细心、耐心、热心来
换病人的信心、舒心、安心和宽心。”儿时
寻医对“白大褂”的羡慕，带领着蔡雄伟
一步步地接近梦想，而如今作为一名医
生，当看见病人康复出院时，他都真切地
感受到了这份职业带来的获得感，“以我
们的绵薄之力为病人解除病痛，得到病
人的认可，是作为医生的我最大的收获

吧！”
漫漫征途二十载。晋江市第二医院

（安海医院）在“晋江经验”的引领下，不
断强化基础，持续发展，经历了从二乙到
二甲，再到三级综合医院的成长，而作为
见证者、亲历者的蔡雄伟也跟随晋江市
第二医院（安海医院）一同成长。如今，
蔡雄伟和每一位安医人都正肩负着继往
开来的责任与担当，希望能够不断提升
技术，更好服务一方百姓。

从小黑屋到如今宽敞明亮的就诊环境，
从一天二三十个病患到如今的日均400人，从
小打小闹的检查诊断到如今“发现、确诊、治

疗”一条龙的诊疗体系……回想起20年来科室的成长变化，吕少云常
常感慨万千：“若不是当初的坚守，怎能看到今日这般风景！”

时间回拨到2002年。那一年，风华正茂的吕少云刚从福建医科
大学毕业，怀揣着青春梦想的他，来到晋江市第二医院（安海医院）
入职。未承想，现实却给这个初出茅庐的年轻人一记耳光。

“当时，老师、医生这两个职业比较吃香。原以为毕业后可以在高
大上的环境中工作，直到我看到医院仅有的几栋破旧、低矮的楼房。”
吕少云说，彼时，医院的环境条件相对落后，设备设施也非常有限。入
职后，他被调派到B超室，负责给患者做常规的腹部检查。

“我们B超室就一间小小的黑屋，只有我和其他一个同事，两人
每天守着一台机器，患者只有二三十个。”吕少云回忆道，这样简单、
机械的日常检查工作，仿佛一眼就可以望到底。不仅发挥不出自己
多年所学，而且时不时还会被群众嫌弃检查水平不如某些卫生院。

年少的吕少云原以为一辈子也就这样了，直到一次外出进修，
他遇到了行业内一流大咖的指点，整个人如同被打通了任督二脉一
样，人生就此开窍。“进修回来，我浑身充满干劲，感觉如果可以给我
一台好机器，我就能撬动整个地球。”吕少云笑着说道，人一旦开窍，
很多东西都可以融会贯通。也就是从那时起，吕少云开始了不一样
的从医生涯。

随着医院的发展、临床需求的增加，2008年，吕少云所在的B超
室升级为“超声科”，不仅新购置了多台设备，而且人员力量、技术水
平也在不断提升。吕少云介绍，医院每年都会定期选派人员外出培
训、开阔眼界，把先进的理念引入，以更好地服务群众。

就此，超声科也发展了许多之前想也不敢想的项目。如今的科室
再也不是简单机械地进行腹部检查，取而代之的是可以常规开展心血
管系统、消化系统、泌尿系统、妇科、产科、浅表小器官等诊断性超声检
查、术中超声以及各类介入性超声业务，日诊疗量超过400人次。

为了满足临床的需求，超声科相继开展了多项先进的超声技
术，例如超声引导下的肿瘤消融术就走在全市前列。吕少云介绍，
近年来科室积极开展新业务，包括超声引导下各脏器置管引流术，
甲状腺结节细针穿刺活检，四维彩超大排畸筛查，新生儿头颅彩超、
新生儿肺超声、各脏器超声造影等。

“以前在小黑屋，工作很简单、很无聊，但现在超声科工作量很
大，可以说比之前增加了十几倍。”吕少云坦言，除了工作量翻了好
几番，技术水平也从当初的小打小闹，慢慢地和北京、上海技术接
轨，如今每年超声科开展的三、四级手术也达到几十台。“现在，只
要超声检查目录里有的项目，我们基本都有了，甚至有些没有的项目
我们也有了，这就是值得我们骄傲的地方！”吕少云高兴地说道，从未
想过有一天，一个超声科的人也可以站上手术台，开启别样的人生。

20年来，吕少云从一名刚入职的青年，成长为超声科主任；从一名只
会做腹部检查的“小白”，成长为如今可在手术台上救死扶伤的“天
使”……他不仅完成了自我的蜕变，也参与并推动了医院超声科的发展。

“超声科这个专业可以做的东西还有很多，未来可期！”吕少云说，
如今的超声科还处于起步阶段，离全面拓展还需要一段时间。作为医
院超声科的“元老”，他也将继续开展“传帮带”，通过不断的自我学
习、对外交流，把最新的理念和技术传授给科室成员，将超声科的
内涵外延持续拓宽做大。

与此同时，吕少云也表示，今年是晋江市第二医院（安海医院）
建院65周年，他有幸参与并见证了其中20年的发展，衷心希望医院
能越做越强大，带动区域医疗水平不断提高，为百姓健康保驾护航。
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“医”心向党 踔厉奋进
庆祝第五个“中国医师节”

数十载耕耘 学医种子终成参天树

行医20年 从崇拜到敬畏

20年坚守一份初心

2022年，晋江市第二医院（安海医院）迎来建院65周年。一路走来，一代代安医人砥砺奋进、不懈拼搏，推动医院
昂首阔步不断前进的同时，也见证了医院发展的精彩。今年是“晋江经验”提出20周年，值此第五个中国医师节到来
之际，记者走进晋江市第二医院（安海医院），面对面采访入职20年的医生代表，听他们讲述在医院的成长经历及感
悟。

春华秋实65载 同心筑梦新征程
我与晋江市第二医院（安海医院）共成长
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